

ATELIER CLISTHÈNE

sur la pensée et les pratiques des anciens Grecs d'Homère à Platon

Mardi 2 avril (14h) – Mercredi 3 avril (17h) 2024 à Besançon

Comité scientifique : Michel Fartzoff, Karin Mackowiak, Arnaud Macé
[Logiques de l'Agir](#) & [Institut des sciences et techniques de l'Antiquité](#)

Appel à contribution

Nommé en hommage au livre publié en 1964 par Pierre Lévêque et Pierre Vidal-Naquet¹, cet atelier accueille des contributions en français, anglais, allemand, espagnol et italien consacrées à l'étude de la pensée et des pratiques en Grèce ancienne, d'Homère à Platon, par-delà les frontières de la littérature, de l'histoire, de la philosophie, des sciences et des techniques. De la même manière que Pierre Lévêque et Pierre Vidal-Naquet proposaient de lire les réformes politiques de Clisthène à la lumière de la philosophie d'Anaximandre, les présentations devront relier au moins deux objets ou deux *corpora* qui sont habituellement étudiés à l'intérieur des frontières disciplinaires, soit en langues et littératures anciennes, soit en histoire ancienne, soit encore en histoire de la philosophie et des savoirs anciens. Par exemple : Pindare et Parménide ; Tragédie et astronomie ; Périclès et les sophistes ; Homère et la botanique ; pratiques militaires et mathématiques ; pratiques de la mythologie et histoire ; Hésiode et la philosophie ; Présocratiques, pensée et pratiques politiques, etc. Les contributions à l'Atelier sont publiées dans la collection « Cahiers de l'Atelier Clisthène » (Collection « ISTA », Presses universitaires de Franche-Comté).

Conférencières invitées

Vinciane Pirenne-Delforge (Collège de France)

« Le δαίμων à l'épreuve des champs disciplinaires : une approche polythéiste ? »

Frédérique Ildefonse (Centre Jean Pépin, CNRS)

« Sur l'hospitalité psychique. À propos du δαίμων chez Platon, les stoïciens et Plutarque »

Toutes les oratrices et tous les orateurs retenus à l'issue de l'appel à contribution auront 50 minutes de temps de parole, suivi de 40 minutes de discussion. L'Atelier prend en charge l'hébergement d'une nuit à Besançon, le dîner du 2 avril, le petit déjeuner et le déjeuner le 3 avril. Merci d'envoyer votre projet, en 1000 mots maximum, en versions pdf et texte, prêtes pour l'évaluation anonyme, à l'adresse cleisthenesworkshop@gmail.com, au plus tard **le 19 janvier 2024**. Les résultats seront communiqués le 31 janvier 2024.

¹ Lévêque, P. et VIDAL-NAQUET, P., *Clisthène l'Athénien*

CLEISTHENES WORKSHOP

on Ancient Greek Thought and Practices from Homer to Plato

April 2nd (2 pm) – 3rd (5pm), 2024 in Besançon, France.

Scientific Committee : Michel Fartzoff, Karin Mackowiak, Arnaud Macé
Logiques de l'Agir EA 2274 & Institut des sciences et techniques de l'Antiquité EA 4011
<http://ista.univ-fcomte.fr> ; <http://www.logiquesagir.univ-fcomte.fr/>

CALL FOR PAPERS

Named after the book published in 1964 by Pierre Lévêque and Pierre Vidal-Naquet¹, this workshop welcomes papers in French, English, German, Spanish and Italian devoted to the interdisciplinary study of Ancient Greek Thought and Practice, from Homer to Plato. These papers should voluntarily trespass the traditional academic boundaries of literature, history, philosophy and science. Much as Pierre Lévêque and Pierre Vidal-Naquet understood the political reforms of Cleisthenes in the light of Anaximander's philosophy, papers should ideally connect at least two objects or *corpora* usually studied within the specialized disciplinary framework of either classics, ancient history, or the history of ancient philosophy and sciences. This would necessarily entail connecting such traditionally discrete objects of inquiry as, for some examples, Pindar and Parmenides ; Pericles and the Sophists ; tragedy and astronomy ; Homer and botany ; military practices and mathematics ; uses of mythology and history ; Hesiod and philosophy ; Presocratics, political thought and practices. Contributions to the workshop are published in « Les Cahiers de l'Atelier Clisthène » ("ISTA" collection, Presses universitaires de Franche-Comté).

2024 keynote speakers :

Vinciane Pirenne-Delforge (Collège de France)

« Le δαίμων à l'épreuve des champs disciplinaires : une approche polythéiste ? »

Frédérique Ildefonse (Centre Jean Pépin, CNRS)

« Sur l'hospitalité psychique. À propos du δαίμων chez Platon, les stoïciens et Plutarque »

All selected speakers will have 50 minutes to speak, followed by a 40-minute discussion. The workshop covers one night of accommodation in Besançon, dinner on the 2nd, and breakfast and lunch on the 3rd. Please send paper proposals of no more than 1000 words in both PDF and text format to cleisthenesworkshop@gmail.com, before **january 19th, 2024**. Results will be announced on January, 31st.

1 P. Lévêque et P. Vidal-Naquet, *Cleisthenes the Athenian: an essay on the representation of space and time in Greek political thought from the end of the sixth century to the death of Plato*, Atlantic Highlands, Humanities Press, 1996.